

EL CONSTITUCIONAL.

Precios de suscripción, anuncios y comunicados.—En esta capital un mes, 7 rs.—Trimestre, 20.—Fuera, trimestre, 23.—Teniendo que pagar contra los suscriptores, 25.—Anuncios, 15 cént. de real línea del tipo de los suscriptores y 40 á los que no lo sean. En la sección local y en gacetas, 1 real línea.—Los anuncios en Madrid para este periódico son recibidos á 20 cént. de real línea sencilla en la imprenta y Agencia universal de anuncios de Antonio Escamez, Encomienda, 8, principal.
Se admiten remitidos y comunicados á precios convencionales.—No se devuelve ningún original.

DIARIO LIBERAL DE ALICANTE.

Condiciones de suscripción.—Las suscripciones empiezan en los días 1 y 15 y terminan en los trimestres naturales.—El pago de la suscripción y anuncio es adelantado, y puede hacerse para fuera por medio de sellos de correo ó libranzas á favor del administrador de «El Constitucional» en carta certificada.

La redacción y administración de «El Constitucional» se hallan establecidas en el Páseo de Mendez-Núñez, núm. 35.—Administrador, D. Rafael Ballasteros.

Año X.—(SEGUNDA ÉPOCA.)

MIÉRCOLES 4 DE AGOSTO DE 1875.

Número 2201.

SECCION DE RECLAMOS.

Salud á todos devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de Du Barry, de Londres, la *Revalenta Arábica*.

Veintisiete años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—85.000 curaciones anuales, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor doctor catedrático Wuzer, el señor doctor catedrático Benke etc., etc.

Curación núm. 65.311.—Vervant 28 de marzo de 1866.

Muy señor mío: Gracias á Dios que la *Revalenta* de V. me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que sufre hace ocho años, y combatida sin resultado por los médicos que me creían próximo á la muerte, ha adquirido la salud, que solo debo á la virtud de la *Revalenta*.—A. Bruneliere, presbítero.

Curación núm. 78.364, del señor y de la señora Leger, del enfermedad del hígado, diarrea, tumor y vómitos.

Curación núm. 68.471.—Sr. Bachiller en teología y cura párroco, Pedro Castelli, de agotamiento completo á la edad de ochenta y cuatro años; la *Revalenta* le ha rejuvenecido, «predico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen.»

2

Cuatro veces mas nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicinas.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras 34 reales; 5 libras 80 rs.; 12 libras 170 reales; y de 24 libras, 300 rs.

Los *biscochos de Revalenta* se pueden comer en todo tiempo, secos ó mojados en agua, leche, café, chocolate, té, vino, etc.

Se venden en cajas de una libra, á 20 reales; de 2 libras, á 34 rs.

La *Revalenta al Chocolate* produce el apetito, buenas digestiones, sueños, da energía y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren, y alimenta diez veces más que el chocolate ordinario.

En pasta para hacer 6 tazas 7 rs.; 12 tazas, 12 rs.; 24 tazas, 20 rs.; 48 tazas, 34 rs.; ó sea 4 cuartos la taza.

Depósitos en Alicante, Sres. Rodríguez Hernandez, y Ribera Guarnier hermanos.—Alcoy, Rafael Alfonso.

Du Barry y Compañía, calle de Valverde, número 1, Madrid.

Pallés, cirujano dentista de escuela americana establecido definitivamente en esta capital. Calle de Calatrava, núm. 9.

Carbon de piedra cribado superior á 190 reales tonelada de 1.000 kilogramos.

Princesa, 4, escritorio.

Carbones de Inglaterra.—De New-Castle y Cardiff, á rs. 10 qq. y de Coke á rs. 16 quintal de 50 kilos.

Depósito, calle de San Fernando, número 41.

REVISTA CIENTIFICA.

Análisis de las aguas salubres.—*Límites del aire respirable.*—*Adulteración del alcohol y del espíritu de madera por la mútua mezcla de ambos.*—*Conservación de los huevos.*—*Falsificación de la cera.*—*Formación contemporánea de la «malaquita» y la «ziguelina.»*

(Conclusion).

Sus resultados, siempre satisfactorios, han sido comprobados, no solamente por el voto de gran número de personas de buen gusto reconocido que han declarado que los huevos parafinados en julio no habían perdido en noviembre y diciembre nada de su frescura ni de su buen sabor, sino por las experiencias á que ha recorrido M. Sacc, deseos de obtener una prueba mas terminante, comparando el peso de huevos de la misma procedencia, parafinados y no parafinados, las cuales han demostrado que desde el momento en que los huevos se parafinan, ademas de no alterarse en lo mas mínimo, no pierden tampoco nada de su peso, aun durante el largo plazo de dos años, siempre que se efectúe la operacion con huevos frescos sin que hayan comenzado á descomponerse, pues que la capa de parafina no corta la descomposicion.

Para conocer el fraude que se comete falsificando con cera del Japon la cera de abejas, fraude que no puede reconocerse por el exámen de los caracteres externos, ha propuesto Mr. Hilger, que prescindiendo de un complicado análisis químico, se recurra á examinar la densidad de la sustancia, en razon á que la de la mezcla de ambas ceras es inferior á la de cada una de ellas separadas, y menor cuanto mayor es la cantidad de la del Japon, que entra en la mezcla.

Un hecho muy conocido de las personas aficionadas á la numismática ha llamado recientemente la atencion de algunos químicos.

La formación de la *patina verde* (malaquita ó carbonato de cobre) y de la *patina roja* (ziguelina ó cobre oxidado)

sobre monedas del bajo imperio en un terreno contemporáneo; cuando esos dos minerales cobrizos no aparecen sino en terrenos primitivos ó en los antiguos terrenos secundarios, se ha encontrado muy interesante. En ella se ha visto una muestra del lento, pero continuo trabajo de trasformacion que opera la naturaleza, y se ha encontrado un medio de explicar la presencia de los minerales que aparecen asociados á los metales nativos.

CALIXTO VILLAREJO Y MAS.

(La Iberia).

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

CARTA DEL CENTRO.

Azanza 26 de Julio 1875.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi querido amigo: En la mia de ayer le decía que hoy continuaría la narracion, y ya vé V. que, apesar de los muchos trabajos que tengo, cumplo con mi palabra.

Si mal no recuerdo quedamos en Alcora ¿no es verdad? Pues bien: las nueve de la mañana del día 18 serian cuando el jefe de la columna, el teniente coronel Sr. Godina, ordenó en secreto racionáramos á la tropa para la noche, prueba infalible de que habíamos de acampar. A las dos de la tarde emprendimos el camino en direccion á Villafamés bajo el sol abrasador que regala el mes de julio á los que transitan el fondo de la *rambla de la Viuda*. Al salir de él, antes de subir la primera montaña, se encuentra un esposo olivar sembrado de masías ó casas de campo casi todas situadas sobre las mesetas de pequeñas colinas. Allí se hizo alto y descansó, mientras la caballería dos por aquí y dos por allá recorrían aquellas casas por si había algun carlista escondido, y era de ver á nuestros soldados tenderse á la sombra de los olivos y empinar las botas llenas del riquísimo vino de Borriol en medio del contento apesar de lo empolvados y sudados que estaban. La escursión de los ginetes no dió ningun resultado y la columna siguió el camino.

Cerca de Villafamés estábamos cuando una detonacion vino á nuestros oídos para avisarnos que algunos hombres cruzaban la cima de un cerro que se levanta orgulloso por la parte de la derecha. La compañía de voluntarios y una seccion de la 5.ª de Valencia desplegaron en guerrilla regresando con dos paisanos presos. Llegamos á Villafamés y ya era de noche. Formamos en la plaza del pueblo y cuando esperábamos la voz de á derecha é izquierda, se nos ordenó salir por la carretera de la Puebla la que dejamos á la derecha poco despues para atravesar la arenosa llana

de Villafamés. Se ordenó silencio y era de admirar la subordinacion de nuestros soldados. Ni una mosca se oía, ni un soldado respiraba; y aun los caballos que tanto ruido hacen en una marcha y mas de noche, ni uno relincho ocultando todos su férreo pié en la diminuta arena. Así andando favorecidos por la plateada luz de una luna clara, llegamos cerca de la aldea llamada de la Varona, donde de boca en boca y dicho al oído se apercebía la voz de alto. Con iguales procedimientos se mandó desplegar en guerrilla á la 1.ª seccion de la 2.ª de Alicante por la parte de la derecha ocupando una baja colina que se encuentra muy cerca del pueblo. La 2.ª seccion de la misma se quedó de reserva formada en batalla, rodilla en tierra guardando á la par el camino principal del pueblo. Las compañías de Valencia hicieron igual movimiento por la parte de la izquierda. La caballería principió á recorrer el recinto de la aldea y los voluntarios penetraron en el caserío á hacer un escrupuloso registro, pues que teníamos aviso de que allí se ocultaban unos veinte ó treinta carlistas, pero no resultó nada. A las once de la noche entramos en la aldea donde quedamos hasta el amanecer porque los voluntarios habian pasado á otra aldea llamada Valldalba á practicar igual servicio. Una sarten de migas de pan negro y duro fué el alimento mio y el de los oficiales de mi compañía. Pero la cama aun era peor y tenia tantas pulgas que no tuve otro remedio que echar mano de la camilla de conducir heridos y dormir sobre ella al campo raso. Tan cansado estaba que al instante me quedé dormido, y al despertar cuando el toque de diana, me encontré todo mojado por el abundante rocío que se había desprendido aquella noche.

Al amanecer contramarchamos para Villafamés envueltos por una niebla tan espesa, que á los seis pasos no se distinguía nada. Así siguiendo llegamos á dicho pueblo donde pudimos descansar hasta las cinco de la tarde, á cuya hora emprendimos la marcha para el pueblo de las Useras, cuyo camino de herradura, tortuoso y quebrado, es tan malo ó peor que el de los días anteriores. Al salir del interminable barranco de Penella, hicimos alto para no volverlo á hacer hasta Useras á donde llegamos sobre las once de la noche. Las puertas todas estaban cerradas. Ni una luz se veía ni aun habitante se encontraba. En vista de esta conducta del pueblo, los gastadores fueron los encargados de llamar á las puertas y de derribar á alguna, cuya obstinacion por parte de sus dueños era asaz reprochable. ¡Si serán carlistas estas gentes! No se llevaron mal pelucon el cura y el alcalde. El pueblo es tan feo como casi todos los demás del Maestrazgo. Está situado sobre una loma muy alta y cuenta de 600 á 700 vecinos. El día siguiente contramarchamos para Villafamés, centro de nuestras operaciones, y cuyo nombre lleva nuestra columna.

El día 23 la 1.ª compañía del batallón marchó á Castellón á las órdenes del brigadier Velasco, y la 2.ª se quedó descansando en Villafamés, emprendiendo despues esta expedicion por estas altísimas montañas, ramificaciones de Peñagolosa, y que han sido hace poco el corazón del carlismo en el Centro.

Llegamos á Vistabella donde tenian los carlistas la intendencia, y donde desde el principio de la guerra hasta hace algunos días no habian visto el ros de un soldado. Vistabella está situada sobre la meseta de un monte tan alto que parece desde lejos besa el cielo. No puedo explicar á V. mi amigo! lo que nos fatigó la subida á este pueblo. ¡Qué montes tan raros; pero qué caprichosos y sombríos! Desde las afueras del pueblo se distingue perfectamente hacia la derecha por la parte Norte, el lugar que tuvo la accion el general Jovellar con Dorregaray hace algunos días, que sirvió como de prologo para el sitio y redencion de Cantavieja que no está muy distante. Un hecho digno de mencion pasó en Vistabella, el cual voy á contar. De algunos carlistas rezagados se formó un grupo de unos ochenta hombres, los cuales penetraron hace pocos días en dicho pueblo exigiendo como ultimatum una respetable cantidad de dinero relativamente al pueblo. Pero éste, indignado y cansado ya de las exigencias carlistas, se pronunció contra ellos al grito de ¡viva Alfonso XII! ¡viva la libertad! al que huyeron á dispersion, los caracas poco acostumbrados á recibir tales caricias de un pueblo que creian fidelísimo. A nosotros nos han recibido muy bien y conservaré gratos recuerdos de las personas mas visibles de la poblacion, entre ellos el boticario que fué condiscipulo mio el año 1869.

No nos ha sucedido lo mismo en este pueblo desde donde le escribo. Aquí no se esconden de decir que son y serán carlistas y se consuelan los imbéciles con la loca esperanza de que han de bajar á socorrerles los batallones navarros. Entre los hallazgos carlistas que hemos encontrado en este pueblo, figuran gran depósito de trozos de hierro de la vía férrea y puentes que los carlistas los empleaban para la fundicion de balas de cañon y una camilla en el cuerpo de guardia, lo cual no pudieron llevarse en su precipitada fuga para Cataluña. No sé á donde iremos mañana, si bien se susurra que marcharemos á Cataluña á fin de guardar la derecha del Ebro é impedir que le repasan las facciones. Por aqui ya no queda un carlista en armas. Ya le escribiré lo que pase á su debido tiempo.

Sin mas saber le quiero su afectísimo,

F. de A. Cabrera.

en *Galzada*, se ve repetido tambien en muchos puntos de Vizcaya, Guipúzcoa y Navarra, á pesar de ser completamente ajeno á su idioma peculiar, y precisamente en aquellos por donde es posible el paso de las vías romanas. Lo mismo sucede, aunque no de un modo tan general, con las otras voces indicadoras de caminos ó de sus miliarias, y por eso uno de los trabajos que tengo hechos para mis estudios es el de reunir los infinitos nombres de esta clase hallados en diccionarios ó descripciones escritas y gráficas, incluyendo los del extenso *Nomenclátor* de España.

Ignoro si las comprobaciones que he observado en muchos casos me habrán hecho exagerar las ideas y habré caído en el mismo error que he censurado en otros, el de guiarme por sistemas exclusivos para querer explicar la reduccion de antiguas poblaciones á las actuales: más de una vez lo he temido y hasta pienso si estará ofuscado cuando considero el gran número de vías que yo califico de romanas. Muy posible es que, guiado por datos ó noticias falsas sobre vestigios de calzadas ó por otras coincidencias, haya señalado alguna sin razon bastante; y mas probable todavía que me haya engañado al enlazar entre si los diferentes trozos conocidos por unos y otros datos; pero de seguro habré omitido no pocos caminos de los cuales no ha quedado la menor huella ó de los que no he tenido noticia. Bueno es consignar aqui que no todos los antiguos caminos romanos como tampoco los construidos antes por otros dominadores, ni algunos hechos á su imitacion por los mismos naturales del pais eran anchas y suntuosas calzadas

Varios escritores llamaron ya la atencion sobre este punto, y mas recientemente los dignísimos Académicos Caballero y Guerra han designado con detalles los muchos vocablos que son claro rastro de la existencia de vías, y que no necesito repetir aquí por ser sobrado conocidos. Especialmente los nombres de *calzada* y de *camino*, ya como propios de los lugares, ya como distintivo de ellos, son casi siempre un dato segurísimo de su colocacion inmediata á las vías romanas. Ni podia ser otra cosa; porque si bien estos caminos eran mucho mas numerosos de lo que generalmente se ha creído hasta ahora, su anchura y la solidez de su construccion, sus miliarias, inscripciones y monumentos, y el estar acompañados de fuentes ó aljibes públicos en algunas regiones debian impresionar fuertemente á los habitantes á la manera que hoy sucede con los ferrocarriles comparados con los malos senderos locales; por ello usaban de su nombre para fijar mas la situacion del pueblo ó sitio, como usaban tambien de los nombres de todos los objetos y accidentes que correspondian á tan magníficas obras. Apenas conozco un lugar llamado *Calzada* que no corresponda á las inmediaciones de vías romanas, siendo probable que los demás se hallen cerca de otras olvidadas completamente. El trazado de la vía desde Alcántara á Salamanca, que figuraba entre las desconocidas y he citado antes, podria adivinarse en todo su trayecto, sin mas que fijarse en los sitios que conservan tal denominacion, y no deja de ser curioso observar que ese mismo vocablo, á veces desfigurado

de Encinasola que corresponde seguramente á otro enlace de las líneas de Aroche con las que dirigen á Mérida.

Los miliarios hallados en Portugal cerca de Capinha y valle de Lobo son señales evidentes de una vía directa entre Lisboa y Salamanca, pasando por la cuenca del Zézere en direccion á Ciudad Rodrigo, donde es probable su empalme con otra vía de existencia segura; la cual, continuando las que se juntaban en el admirable puente romano de Alcántara, al Noroeste de Cáceres, llegaba á Salamanca despues de seguir largo trecho paralela al conocido camino de la Plata. Más al Norte de Portugal las miliarias próximas á Vide, Villareal y Guimaraes indican otra línea que se combinaba con las anteriores y con la que desde Indanha bajaba igualmente á Alcántara, de la que existen tambien evidentes restos.

Para descansar un tanto de esta onerosa enumeracion de caminos, voy á decir algunas palabras acerca del sistema que seguí en mis investigaciones. He atendido, en primer lugar, á los vestigios de vías de que se tiene noticia, y como uno muy principal considero los puentes romanos que subsisten enteros ó arruinados en varios puntos, y que solo en muy contados casos servirían para el uso exclusivo de las ciudades inmediatas á ellos, dando mas bien paso á las comunicaciones que las unian con otras. Las poblaciones que conservan el nombre de *Puente* y sus analogos de *Alcántara* y *Alcantarilla* son casi siempre recuerdos de aquellos. Los geógrafos é historiadores antiguos, al describir los territorios ó la

Alicante, 4 Agosto 1875.

¿EN QUÉ QUEDAMOS?

Ruñida es la contienda que sustentan en esta capital, y por tanto en la provincia, moderados puros y ministeriales mixtos, esto es, los hombres que en primero de enero constituyeron la situación política de Alicante, y los neo-santacruceños que á merced de haberse disgregado de los constitucionales, obtuvieron el derecho de formar parte de dicha situación.

Siendo antitéticos ambos grupos, ó por mejor decir queriendo absorber toda la influencia oficial cada uno de ellos, no ha sido posible que se entiendan al encontrarse en las regiones del poder; y no obstante los esfuerzos titánicos de algunos zureidores de voluntades, nada leídos por cierto, no bien se vieron sentados unos en frente de otros en la mesa del gran banquete oficial, chocaron, arrojándose los platos á la cabeza; y puestos en distintas manos, como en la *Almoneda del Diablo*, distintos talismanes igualmente poderosos, hace ya cerca de medio año que estamos observando extrañas alternativas.

Cuando el influjo de la *pata de cabra* predomina, sube en la bolsa política el papel moderado; pero cuando recobra su poder la *ramita de plata*, caen á su albedrío los neo-ministeriales, es decir, los santacruceños.

Así hemos visto en ocasiones, una Diputación y un Ayuntamiento moderados casi en su totalidad; y en ocasiones convertirse esas corporaciones casi en ex-constitucionales.

Las últimas evoluciones parece que favorecían á los que dejaron su campo para engrosar las huestes ministeriales; pero al parecer los moderados que se consideran dueños legítimos de la situación, no deben estar dispuestos á abandonar su presa, y á juzgar por lo que vemos en los periódicos de Madrid, en las altas regiones gubernamentales se bate bien el cobre por los amigos de una y otra agrupación.

Días pasados y cuando los neo-santacruceños, con esa habilidad que es fuerza reconocerles, se calzaron la mayoría y la presidencia de la comisión provincial, los moderados históricos se creyeron todavía bastante fuertes para desahacer lo hecho, y hubo idas y venidas y hubo vueltas y revueltas, que parece no les dieron grandes resultados, pues la comisión pro-

vincial no solo continuó teniendo una mayoría de ex-constitucionales, sino que fué entregada á ellos casi por completo, ó quizás del todo, si el único moderado que queda en su seno presenta la dimisión, como se dice que piensa hacerlo.

Pero si la prensa madrileña no miente, al paso que por aquí predomina el influjo de la *ramita de plata*, la *pata de cabra* conserva bastante influjo en la Côte para marear la cosa. Dígalo sino la contienda suscitada en el Ministerio respecto á si debía ser nuestro gobernador civil el Sr. Marin ó el señor Mauriño. Según *El Imparcial*, el primero había quedado triunfante; lo cual hizo respirar á los moderados de aquí; pero según *La Correspondencia*, que es la competente en ciertos casos, parece que el Sr. Marin irá de gobernador á Bilbao y el Sr. García Mauriño á Córdoba, lo cual quiere decir que se ha partido la diferencia; pero la cuestión importante queda en pie, pues dichos señores solo son los representantes de dos principios políticos, y no sabemos si el gobernador que ha de venir aquí, en caso de que sea forzoso que venga otro del que tenemos será *tío ó tía* como diría Gedeon, esto es, si será moderado puro, ó ministerial mixto, esto es, santa-cruceño.

Tal es el problema que hoy se agita en los círculos militantes de esta capital, y por eso se repite por todas partes, sin que nosotros podamos satisfacerla, esta pregunta: ¿En qué quedamos?

Poco vivirá el que no lo vea; pero ó mucho nos equivocamos, ó el juego ha de quedar en tablas; lo cual equivale á decir que la cosa seguirá tan enmarañada como lo está hoy, que no es poco.

Según nuestras noticias, parece que hace dos días que se ha recibido en el Gobierno civil de esta provincia la aprobación de la candidatura para la formación del nuevo Ayuntamiento.

Según referencias extraoficiales, salen de la municipalidad actual todos los moderados históricos, los cuales serán reemplazados por elementos de cierta parcialidad, viniendo á ser presididos aquellos y estos por el Sr. Bas (D. José), que es el propuesto para alcalde del nuevo Ayuntamiento.

Quizás hoy mismo tome posesión esta corporación, que vendrá á ser la cuarta que en ocho meses ha tenido Alicante.

Como vivimos muy alejados del poder, sabemos poco de esta cuestión, que en otros tiempos hubiera absorbido la atención del vecindario.

A juzgar por los partes sanitarios que de los subdelegados de medicina se han recibido en el Gobierno civil, la salud pública en los pueblos de la provincia es inmejorable.

A fin de evitar dudas que han surgido respecto á la circular ampliando el plazo de cinco días para prestar juramento de fidelidad al rey, debemos decir que los carlistas que hayan jurado dentro del plazo concedido en dicha circular de 17 de julio, están exentos del destierro, pero no del embargo de sus bienes.

Según informes de *La Epoca*, para los últimos días de este mes, que será cuando vuelvan de sus excursiones los ministros que han salido de Madrid, se tratará y resolverá la cuestión de Cortes y se publicará el decreto de convocatoria.

Algo debe haber de esto, pues el domingo por la tarde se reunieron en casa del Sr. Santa Cruz sus amigos de la comisión que permanecen todavía en Madrid, para tratar de preparativos para las elecciones y de otros asuntos que interesan á su partido. Faltaron los Sres. Alonso Martínez, Gonzalez Marron, Groizard y Gamazo.

Esto corrobora lo que se ha dicho acerca de que la comisión de *notables* piensa convertirse en Comité central de elecciones.

Si estas salen como la Constitución en ciernes, estamos medrados.

Siempre que el Sr. Romero Robledo intenta realizar la continuación de gobernadores que prepara hace ya bastantes meses, tropieza con mil dificultades. Y se explica fácilmente. Los elementos unidos el 30 de diciembre próximo pasado se observan con desconfianza, y cuando ven que el señor ministro de la Gobernación toma la pluma para destituir y cambiar algunos de sus delegados, manifiestan claramente su descontento, pues arreglada la máquina electoral en las provincias, no creen conveniente que se introduzca en ellas la mas ligera perturbación.

Por eso ya no se habla de hacer extensiva la incompatibilidad á los gobernadores de provincias, y por mas que algunos lo sean con el sentido común y la Gramática castellana, varios miembros del gabinete de procedencia moderada y otros personajes importantes de la situación opinan que vale mas lo malo conocido que lo bueno por conocer.

Sin embargo, como en algunas provincias los intransigentes blancos han arreglado concienzudamente sus distritos antes de la ruptura, al fin y al cabo se hará una pequeña contradeuda tan luego como se acuerde la convocatoria de la Representación nacional.

Pronto tendremos ocasión de leer, por lo tanto, algunas famosas alocuciones con que los nuevos gobernadores enriquecerán la copiosa ha-

bla castellana al tomar posesión de sus respectivas insulas.

No hay mal que por bien no venga.

La toma del Monte del Cuervo por las tropas del general Martinez Campos, de que nos habla la *Gaceta*, tiene una importancia grandísima por favorecer el ataque al castillo y ciudadela de la Seo de Urgel.

La ciudad, el Caltelciudad y el Monte de Cuervo se hallan en la misma línea perpendicular á la formada por el castillo y ciudadela. La ciudad á 2.500 metros de los fuertes, el Caltelciudad á la misma altura de estos, y poco despues del puente sobre el Balesa, y el Monte del Cuervo rebasa la línea formada por aquellos y casi equidistante de uno y otro, pero dominando mas la ciudadela. Forman, pues, estos tres puntos, ó sean el castillo, la ciudadela y el Monte del Cuervo un triángulo, siendo este el vértice del ángulo formado por los catetos.

Con esta ligera explicación, fácilmente se comprenderá la importancia de la posición que hoy ocupan las fuerzas del general Martinez Campos, pues desde ella, y cortada la comunicación entre los fuertes por la toma del Caltelciudad, fácil le será batirlos con ventaja hasta conseguir su rendición, que según el parecer de personas que conocen perfectamente el terreno, no se hará mucho de desear.

NOTICIAS GENERALES.

El señor ministro de la Guerra conferenció el lunes por la mañana largamente con el presidente del Consejo de ministros sobre los asuntos de la campaña, que cada día presentan mejor aspecto.

—El vapor «Leon», que saldrá de Manila el día 10 del presente, conducirá á Cádiz 14.000 quintales de tabaco.

—En Canarias ha sido suspendido el periódico *La Restauración*.

—El *Memorandum* ha vuelto á publicarse.

—El lunes estuvo á despedirse de S. M. el rey y del señor ministro de la Guerra el brigadier Contreras, que saldrá en breve para su destino.

—Ha sido nombrado obispo de la Habana D. Apolinario Serrano.

—El lunes estuvo á ver al ministro de la Guerra el general Fajardo.

—Calculase en 15 millones el valor de los bienes embargables en las Baleares.

—El lunes hizo repuesto de carbon y granadas la fragata *Vitoria*, para continuar el bombardeo de los puertos carlistas de la costa del Cantábrico.

—Dentro de breves días debe llevar el señor ministro de Fomento á la firma del rey un decreto relativo á la Exposición de Filadelfia.

—El domingo llegaron á Madrid 400 prisioneros carlistas, conducidos por fuerzas del ejército.

—Ha quedado terminado el arreglo del personal del ministerio de la Gobernación, cuya principal modificación consiste en el aumento de oficiales y auxiliares de la sección de embargos.

—Se anuncia una nueva publicación

del Sr. Corradi, relativa al proyecto de Constitución de los notables.

—Con motivo del ascenso á brigadier del coronel de estado mayor D. Sabino Gamir, jefe de la sección de campaña del ministerio de la Guerra, se encargará de dicha sección el coronel del cuerpo Sr. Pacheco.

—Continúa interrumpido el cable de Bilbao á San Sebastian.

—En Bolsa cerró el lunes por la tarde el consolidado á 16,85.

—El general Marchessi ha visitado al Sr. Cánovas.

—Ha sido puesto en libertad el obispo de Padobora, despues de haber cumplido la sentencia que le fué impuesta por desacato á las leyes, en la ciudadela de Wesel.

—La titulada real junta de Cantabria ha publicado tambien en Trucios una circular ordenando el destierro de todas las personas y familias liberales que en el término de siete días no presten juramento de adhesión á D. Carlos, y el embargo de todos los bienes muebles y semovientes.

GUERRA CIVIL.

Las noticias que, referentes á la guerra, publica la *Gaceta* del día 2, son las siguientes:

«Cataluña.—Del general en jefe se ha recibido el despacho siguiente:

«LA SEO 31 de Julio.—Roto el fuego con dos cañones de 12 sobre la torre de Solsona, y con seis Plasecia sobre la ciudadela y Caltel Ciudad.

El enemigo ha hecho 150 disparos de cañon.

Los tiradores de infantería, acercándose, han impedido la comunicación entre los fuertes. Nuestras bajas ayer un muerto y tres heridos. He avanzado la batería contra Solsona á 500 metros.»

El cónsul de España en Perpiñan, desde Bourg-Madame, dice en telegrama de ayer á las 7,55 tarde lo siguiente: «El general Martinez Campos ha tomado á los carlistas la torre de Solsona y el monte del Cuervo, que domina la ciudadela de la Seo.»

Al dirigirse el general Estéban á Guisone persiguiendo á la facción Castells, y al llegar las tropas á la vista del enemigo, se retiró este en precipitada fuga, siendo perseguido por nuestra caballería, en órden abierto mientras que el terreno lo permitía.

Habiéndose hecho fuerte el enemigo y en el pueblo de Masoterias y alturas inmediatas, fué desalojado á la carrera de estas posiciones por fuerza de los batallones de reserva número 1 y 10, continuando la huida hácia Cornudella. Nuestras bajas han consistido en un oficial contuso, un soldado muerto, dos heridos y cuatro caballos heridos.

Las del enemigo en siete muertos vistos, tres prisioneros y muchos heridos que retiraron, según ha manifestado un oficial carlista presentado con armas y caballo. Las tropas soportan las fatigas de sus penosas jornadas con una abnegación digna del mayor elogio.

Según partes de Barcelona, la columna Vallejo batió á la ronda de Mariano de la Coloma, teniendo cinco heridos. Se ignoran las bajas del enemigo.

Centro.—Ha quedado restablecido en la provincia de Castellon el servicio de correos. La guardia civil ha aprehendido en el término de Albocacer cinco cajones de correspondencia oficial carlista.

En Alcañiz se presentaron ayer á indulto 32 individuos de la facción, entre ellos el comandante militar de la Fresneda.

principalmente en los establecidos en las primeras vertientes de la gran cordillera Pirenaica, como los de Ripoll, San Juan de la Peña, Lumbier, Irache, Valpueda y otros muchos: la mayor parte se fundaron á medida que avanzaban las conquistas sobre los árabes; algunos sobre viejas fortalezas ó poblaciones romanas arruinadas, y formaban como una segunda línea respecto de los castillos ó torres que amojonaban las líneas fronterizas sucesivas. Aquellos monasterios eran los verdaderos focos de estímulo y de concentración para la guerra santa. Otros se construyeron inmediatos á las líneas recorridas por los peregrinos, así como hospitales para su albergue. Todos son jalones evidentes que marcan la dirección de las antiguas vías; y muchas escrituras, al puntualizar los términos de estos antiguos conventos, señalan entre ellos alguna calzada ó vía pública.

Los pueblos en que se establecieron las primeras Sedes episcopales son siempre puntos seguros por donde pasaban aquellos caminos, hallándose en igual caso las colonias y principales Municipios romanos. Casi lo mismo puede afirmarse respecto de la mayor parte de las poblaciones citadas por Plinio y Ptolomeo, que de fijo eran solo conocidas gracias á sus comunicaciones; en realidad, las distancias de estas, y no verdaderas observaciones astronómicas sirvieron al segundo para calcular sus coordenadas geográficas.

Puede sacarse gran partido, aunque á primera vista aparezca como indicio poco importante, del exámen de los nombres de localidades y pueblos.

marcha de los ejércitos, indican los caminos existentes, y entre los primeros merecen especial mención el Edrisi, que marca con exactitud muchas rutas que en su mayor parte son vías romanas conocidas, pareciendo probable lo sean igualmente las demás, puesto que desde el tiempo de los romanos hasta el siglo pasado, apenas hay noticia de que se trabajara en camino alguno. Los árabes, poco tiempo despues de su conquista, repararon varios, y tambien constan otras recomposiciones de vías y de puentes hechas por los Reyes castellanos, principalmente en las que utilizaban los peregrinos extranjeros para llegar á Santiago; pues aunque hay autores que suponen se construyeron de nuevo ó que se varió la traza de las primitivas calzadas, esto se hizo únicamente en ciertos trayectos, y en el resto se aprovecharon las vías romanas preexistentes. Algunas antiguas relaciones itinerarias de estas peregrinaciones han servido para confirmar el paso de aquellas por varios puntos, y se han utilizado tambien las descripciones de los primeros viajeros que cruzaron la Península despues de terminadas las largas guerras de la reconquista, y otros muy curiosos de las expediciones de los Reyes Católicos y del Emperador Carlos V.

Otro indicio que me ha guiado notablemente en mi trabajo es la situación de los antiguos monasterios: todos ellos se encuentran inmediatos á las grandes vías de comunicación, y aunque á veces fuera de la vista de ellas y en parajes solitarios, que se han creído desiertos, nunca se apartaban largo trecho de los caminos frecuentados. Esto se observa mas prin-

con columnas cada mil pasos y con diversas lápidas y monumentos: los había de diferentes órdenes y latitud y hasta para peatonos, como el que marca la inscripción de Peñascriba, en la provincia de Cuenca. Además de todos ellos tenían firme aun en la parte en que era necesario por la poca consistencia del terreno, ni estaban construidos con igual solidez; y es seguro tambien que bastantes quedaron comenzados y paralizados cuando suspendió el desarrollo de tales obras la invasión de los bárbaros del Norte.

En los trozos donde faltan completamente datos ó indicios de otra clase, ya para señalar una vía, ya para unir trozos de ella, ó en aquellos en que el trazado de partes desconocidas puede admitir varias soluciones, me he guiado por las ruinas de poblaciones romanas, prefiriendo los trayectos en que son mas numerosas, porque se nota, como no podia menos de suceder, que por lo general se hallan agrupadas sobre las vías conocidas. He atendido mas principalmente á la existencia de algunos castillos, torres ó campamentos de aquella época, observando que los caminos están siempre flanqueados por atalayas que se correspondían, y no menos á los montecillos artificiales, llamados *Castros* los mayores, y *Mámoas*, *Mámbas* ó *Modorras* los mas pequeños, por saber que en algunas regiones de nuestra Península, especialmente en Galicia, las vías van acompañadas constantemente de estos reductos y antiguos túmulos.

En cuanto á los vestigios de vías, he apuntado todos los que detalla Cornide en sus trabajos publicados de Galicia y de Celtiberia; los que existen dise-

Norte.—Las noticias recibidas carecen de importancia.

En el distrito de Burgos se han presentado á inducido un oficial y seis carlistas con armas.

Recibimos dos expediciones del correo de Cataluña. Las noticias de ese distrito correspondiente al 29 de junio último, son las que siguen:

—Las rondas de Torredembarra y Altafulla se vieron anteayer atacadas en Vespella por una numerosa partida carlista. No permitiéndoles la superioridad numérica del enemigo luchar con ventaja con él, fueron retirándose y desfilándose bizarramente las dos rondas, causando al enemigo muchas bajas de muertos y heridos, entre los cuales se hallan los cabecillas Sastret y Canastre. Las rondas tuvieron tambien algunas bajas y perdieron algunos prisioneros.

—Los carlistas, al presentarse ayer en Barberá, prendieron al secretario del ayuntamiento y á dos vecinos. Así que lo supo la autoridad militar del distrito dispuso que el comandante militar de Sabadell cogiese rehenes carlistas.

—Las facciones que anteayer se hallaban en Martorell mandadas por Mariano de la Coloma, Nasratat y otros salieron ayer hacia Esparraguera.

—Las facciones de Muxí y Planas, que ayer mañana estuvieron en Barberá se corrieron por la tarde hacia Castellar y San Lorenzo Saball.

—Los dos concejales de Capellades que se había llevado Mariano de la Coloma, han sido puestos en libertad.

—El convoy que con destino á la Sra de Urgel se había organizado en Barcelona, salió ayer de Vich hacia Ripoll, donde debió llegar por la noche, pues la guarnición de dicha ciudad, que había salido acompañándolo, regresó despues de hacer de él entrega á las fuerzas encargadas de conducirlo.

El general Weyler llegó tambien á Roda y Vich.

—Las facciones «e habían corrido hacia la parte de E. quiol y Rupit.»

—Los periódicos y correspondencias que recibimos del Principado catalán, al referir la sorpresa causada por los carlistas al pueblo de San Martí de Mada, dicen que los facciosos comenzaron su ataque incendiándolo, teniendo que retirarse los 25 voluntarios que había de guarnición á la torre de la iglesia, donde resistieron hasta el último momento.

Lérida 31 (aspedido á las 11 40 de la noche.)—Acaba de recibirse la noticia de que la brigada Chacon batió ayer en las inmediaciones de Orgaña á la facción Dorregaray, causándole once muertos y muchos heridos, y cogiéndole nueve oficiales y setenta individuos prisioneros.

SECCION OFICIAL

MINISTERIO DE FOMENTO.—Real orden fecha 19 de julio significando á las diputaciones provinciales y ayunta-

mientos la conveniencia de que, sin lastimar derechos adquiridos, confían la dirección de sus obras al personal facultativo de las obras públicas del Estado, y la satisfacción con que vería el Gobierno que así lo comprendiesen y ejecutasen.

CONSEJO DE ESTADO.—Real decreto fecha 2 de julio absolviendo á la administración de la demanda deducida por D. Federico Lacasa contra la orden de 18 de mayo de 1874, que anuló la concesión de la mina *Cármén* y dispuso se recogiera el título de la misma.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Constantinopla 31.—Todavía no se ha confirmado el rumor de un próximo cambio de Gran Visir, pero en los círculos diplomáticos se asegura que no se hará esperar mucho tiempo.

Versalles 2.—La Asamblea ha acordado que á partir de hoy se celebren dos sesiones diarias persistiéndose en la idea de suspenderlas el miércoles próximo.

Southampton 1.º El duque de Coimbra, hermano del rey de Portugal, ha llegado á este puerto.

Se cree que irá á Paris.

Paris 1.º—Los periódicos aprueban que el duque de Decazes, ministro de Relaciones Extranjeras, haya permitido el paso por territorio francés el material de guerra español destinado al sitio de Urgel.

De la Agencia Americana.

Berlin 1.º—Las revistas financieras consiguan una firmeza creciente como consecuencia de la confianza de que las potencias mantendrán la paz.

Viena 1.º—La insurrección de la Herzegovina aumenta en gravedad.

La *Nueva Prensa libre de Viena* publica el presupuesto de guerra para 1876. El ministro pide 7.173 572 florines mas que en 1875. Seis millones son destinados á la fabricación de nuevos cañones.

Belgrade 1.º—El príncipe Milan ha marchado á Viena de incógnito.

SECCION INDIFFERENTE.

GACETILLAS.

Que se quiten.—Sabemos que la compañía del ferro-carril está en su indisputable derecho al tener los wagones sobre los rails, pero esto no obsta para que en estos meses de baños y á ciertas horas de la tarde se disponga por la empresa la traslación á otro punto de los wagones que tiene en la parte de la vía frente á los establecimientos balnearios. De este modo quedaría mas libre el camino para la inmensa multitud que concurre á tomar baños.

Nosotros creemos que la empresa del ferro-carril tomará en cuenta esta observación, y dada su galantería, expedirá las órdenes convenientes para la

traslación á otra parte de los referidos carruajes.

Que se trasladen.—Cerca de la cantera y en las inmediaciones de la misma, hay unos estercoleros que molestan á los que salen á pasear por aquellos sitios.

No solo por lo que incomodan á los paseantes, sino por lo próximos que se hallan á la población, deben darse las órdenes convenientes para que los referidos estercoleros se trasladen á mayor distancia de la ciudad.

¿Qué tiempos!—Y sube la temperatura y no bajan los precios de los comestibles.

Por lo visto habrá que esperar á que haga frío para poder comer barato.

Lo peor del caso es que esperando á poder comer nos muramos de hambre. Conque á sudar y á bostezar.

Peor el remedio.—Ahí está sino para muestra la calle de Cienfuegos, en la que del arreglo á la ligera que se está haciendo va á resultar un *desarreglo completo*. En cambio tiene aceras de diez centímetros de ancho, por las cuales hay que cruzar con las mismas precauciones que los titiriteros cuando trabajan en la cuerda tirante.

Las personas, como las cosas, tienen su predestinación y esta calle desdichada está condenada siempre á verse en total abandono, á pesar de lo muy transitada que se encuentra á todas horas.

A quien corresponda.—Los alrededores de la fonda del Vapor son verdaderos depósitos de basura, y afean considerablemente con su aspecto poco grato el trozo de carretera que corre contiguo á dicho edificio.

¿Cuándo se limpiará aquel sitio?

La Guirnalda.—Se ha repartido el núm. 15 del año nueve del acreditado periódico del bello sexo *La Guirnalda*, cuyo sumario es el siguiente:

Revista de modas, por doña Elisa S.—El Quinto, novela (continuación), por E. Conscience.—Lectura para niños: la vanidad y la modestia, por D. J. Martí Miquel.—Herida en el corazón, novela (continuación), por D. J. P. Sanson.—Abnegación y cariño, cuento indio.—Historia de España (conclusión), por don Ramiro Mestre M. rtinez.—Miscelánea.—Charada.—Advertencias.—Variedades.

Edición de labores.—Pliego de dibujos para bordar, y otro extraordinario de labores, por D. J. Magistris.—Explicación de los bordados.

Edición de modas.—Figurín iluminado y patron cortado en Paris.—Descripción de estos, por doña Elisa S.

Esta publicación ofrece grandes ventajas á las familias por su utilidad y baratura, lo cual nos hace recomendarle eficazmente á nuestras lectoras.

Un sentido muy mortificado.—Ninguno de los cinco sentidos es tan fuertemente mortificado como el del olfato, porque bajo pretextos falsos y mentiras, los charlatanes abusan de él, infamemente. Pretenden, por ejemplo,

imitar el *Agua Florida de Murray y Lanman* el perfume mas fino de este siglo, y disgustan al público con sus enervaciones, asquerosas y repugnantes imitaciones.—Se previene al público estar alerta contra esas ficciones que vienen siguiendo la marcha de este exquisito perfume, las cuales se le asimilan tan poco, como el miasma de un pantano, á la perfumada atmósfera de un valle tropical. Pídase el *Agua Florida de Murray y Lanman*, y asegúrese de que cada botella tenga grabado de relieve en el vidrio «*Agua Florida de Murray y Lanman*, droguistas, New-York,» sin esto ninguna es legítima.

Modas.—La *Valenciana*.—En el zaguan de la Peluquería de D. José Rubio, calle Mayor, número 14, se ha recibido un magnífico surtido de gorritos para reñen nacidos y escotas para señora. Una buena colección de corbatas para señoras y caballeros, todo de las mejores fábricas de Paris. Tambien se confeccionan y se hacen reformas en toda clase de gorritos á precios muy económicos.

Pérdida.—Un paquete de papeles que contiene dos partidas de nacimiento y recibos de contribuciones y minas; el que lo haya encontrado, se le suplica el entregue al dueño de la Fonda de la Marina, donde se le gratificará.

Diana.—Estos preciosos baños se han abierto al público este año con un lujo extraordinario, pues las reformas que se han introducido en ellos no dejan nada que desear.

A mas del magnífico y espacioso salon que posee y de los bellísimos paisajes que ostenta, tiene anchas y bien amuebladas casillas, en particular las primeras, que á mas de su magnificencia, posee largas y sólidas galerías, donde el bañista puede solazarse un tanto tomando el fresco y contemplando la tranquilidad de nuestras apacibles playas.

Auguramos, pues, á este establecimiento, vistas las comodidades, una buena y brillante temporada.

COMUNICADO.

Alicante 3 de Agosto de 1875.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio: Con esta fecha dirijo al Director de *El Graduador* el adjunto comunicado, y estimaré tenga V. la bondad de insertarlo en el periódico de su digna dirección; favor que le agradeceré su afectísimo S. S. Q. B. S. M., José Joaquín Sandoval y Melgarejo.

Sr. Director de *El Graduador*.

Muy señor mio: He visto en el número 52 del referido, una carta anónima fechada en Jacarilla, en la que se me injuria y calumnia vil y rídiculamente.

Como debo suponer que usted antes de insertar acusaciones de tal gravedad

habrá procurado no ser sorprendido, anuncio á usted que con esta fecha he dado orden á mi procurador para que demande á usted de injuria y calumnia ante la autoridad competente para que ante ella pruebe usted plenamente los extremos y rídiculas condiciones que oita, ó se retracte de ellas públicamente en el periódico de su digna dirección á satisfacción mia: bajo el concepto de que no he de descender al terreno de las discusiones periodísticas personales, al que parece quererme llevar.

Ruego á usted se sirva insertar estas líneas en su periódico, y dándole por ello las gracias, soy suyo atento seguro servidor Q. S. M. B.,

José Joaquín Sandoval y Melgarejo.

Alicante 3 Agosto 1875.

SECCION COMERCIAL.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados y despachados hasta las tres de la tarde en el día de ayer.

ENTRADOS.

De cabotaje.

Vapor Guadiana, de 300 ts., c. J. Escondero, de Sevilla y escala, con efectos. Pailebot San Antonio, de 97 ts., c. J. Gallart, de Cádiz, con 547 tercios tabaco al Sr. Administrador de la fábrica de tabacos.

Del extranjero.

Vapor Colon, de 201 ts., c. G. de Albizuri, de Londres, con efectos.

DESPACHADOS.

Vapor Jaime I, de 239 ts., c. G. Medina, para Palma, con efectos.

Vapor Guadiana, de 300 ts., c. J. Escondero, para Valencia y escala, con efectos.

Laud Concepcion, de 80 ts., p. J. Vicens, para Soler, con 42.000 ks. trigo. Vapor Amalia, de 101 ts., c. J. R. Franco, para Orán, con efectos.

Laud San Sebastian, de 69 ts., p. F. Medina, para Argel, con 87 cascos vino y otros efectos.

SECCION LOCAL.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—Sto. Domingo de Guzman of. y fr.

SANTO DE MAÑANA.—Ntra. Sra. de las Nieves.

ALICANTE:

IMPRESA DE GOSSART Y SEVA. plaza del Progreso, 5.

SECCION DE ANUNCIOS.

COLEGIO LA EDUCACION

dirigido por

DON ANTONIO SEGURA ESCOLANO,

con la cooperacion de ilustrados profesores

calle de Bailen, 11, y de Villegas, 1,

ALICANTE.

Instrucción primaria en sus tres grados: párvulos, elemental y superior.—Asignaturas comprendidas en los estudios generales para obtener el grado de Bachiller en Artes.—Clases preparatorias para carreras especiales.—Lengua francesa.—Teneduría de libros.—Enseñanza de sordo-mudos.—Clases de adorno: caligrafía, música, piano, dibujo lineal, natural, paisaje, etc.—Gimnasia higiénica etc.—Exámenes mensuales y semestrales.—ALUMNOS INTERNOS, MEDIO-PENSIONISTAS Y ESTERNOS.

Para mas pormenores, las personas que gusten podrán dirigirse al mismo Establecimiento en donde se les facilitará los prospectos, reglamentos y demás datos que solicite.

GABYTURAS INTERMITENTES.

Curadas radicalmente con las *píldoras febrífugas* de Fernandez, sin recidivas ni trastornos, sin necesidad de dejar el trabajo y sin precauciones ni privaciones y aunque sea mojándose y entre nieve, calor, etc. y comiendo lo que se quiera. Son conocidas en todo el orbe y rivalizan con todos los remedios obteniendo el triunfo en el *Torneo antifebril* del sitio de Cartagena; abren el apetito, devuelven el color natural y hacen refractaria á la economía del individuo al *miasma palúdico*, evitando así el que vuelvan las calenturas. Caja para rebeldes de 81 píldoras, 24 reales. Para benignas de 40 píldoras, 12 rs., librande 27 ó 15 rs. al autor, Pablo Fernandez, Madrid, Pontejos, 6. se remiten la caja grande ó chica certificadas á vuelta de correo. Remitiendo 114 reales se mandan certificadas seis cajas grandes ó doce chicas ó tres grandes y seis chicas.—Se evacuan las consultas sobre remedios de intermitentes.

Madrid, farmacia general española de Pablo Fernandez Izquierdo, calle de Pontejos, núm. 6 y Calzada de Oropesa (provincia de Toledo), Viuda de Fabian Fernandez.—Torrevieja, D. Antonio Torregrosa.—Alicante, Soler, plaza de San Cristóbal, núm. 12

ABANICOS.

De las mas acreditadas fabricas del pais y extranjero se acaba de recibir en el establecimiento de José María Parreño, calle Mayor, 26 un completo y variado surtido de lo mas moderno y elegante que se ha hecho en dichas fábricas y precios muy arreglados para todas clases.

FONDA DEL VAPOR.

Gran rebaja de precios.—Almuerzo, comida y habitación en piso 1.º: desde 16 rs. hasta 100.

De 40 rs. en adelante serán servidos en mesa de preferencia, así en viandas, como en vajilla, cristal y cubierto etcétera.—Almuerzo, comida y habitación en piso 2.º: desde 14 reales hasta 80. De 40 rs. en adelante serán servidos en mesa de preferencia como los de piso 1.º

Raciones á 4 rs. con pan, vino y postre.

Almuerzos desde 6 rs. hasta 30. Comidas desde 8 rs. hasta el precio que se quiera.

Se servirá en comedor separado al que lo desee. Servicio y cocinero inmejorables.

PUNTAS DE PARIS.

Completo surtido.

Guilleu Lopez hermanos, calle Mayor número 13, Alicante.

Aguas y sales minero medicinales

PARA BAÑOS TERMALES ARTIFICIALES.

Farmacia de Rodriguez Hernandez,

Calle Mayor, núm. 22, Alicante.

Avisando con 24 horas de anticipacion se preparan en este establecimiento con el mayor esmero y exactitud cualquier clase de Agua ó sus sales, de cuantas se conocen hasta el dia, como son:

- Los sulfurosos de Alceda..... Santander.
- » salinos de Alhama..... Murcia.
- » sulfurosos de Archeda..... Id.
- Acidulo carbónicos de Alhama..... Aragon.
- Sulfurosos sódicos de Bareges..... Francia.
- Salinas de Cestona..... Guipúzcoa.
- Clorurada cálcica de Fitero..... Navarra.
- Hidro-sulfurosos de Fuente Santa..... Búrges.
- Acidulo carbónica y ferruginosa de Fuensanta..... Ciudad-Real.
- Sulfurosa de Ontaneda..... Santander.
- Salino-nitrogenada de Panticosa..... Huéscar.
- Sulfurosa de la Puda de Monserrat..... Barcelona.
- Sulfurosa fria de Salinetas..... Alicante.
- Ferruginosa sulfatada de Trillo..... Guadalajara.

Cuyos paquetes de sales ó botellas contienen la cantidad bastante para un baño, que reúne idénticas propiedades que los naturales, evitando las molestias y graves gastos de un largo y penoso viaje.

Precio 8 rs. paquete y 10 rs. la botella.

NO MAS ASMA.

Los cigarrillos indios

DE GRIMAULT

son los únicos reconocidos por todas las personas que, padeciendo asma, catarros, tos, opresion, neuralgias, etc., los han usado. Hace desaparecer estas enfermedades por crónicas ó inveteradas que sean, tomándolos por algunos dias.

30 años de maravillosos resultados hacen su mejor recomendacion.—Caja 10 rs. Tomando doce cajas, 20 por % de descuento. Depósito en Alicante: Farmacia de Mas y Font, calle Mayor, núm. 4, frente pal aseo de Mendez Nuñez.

PARAGUAS.

En el establecimiento de José María Parreño, calle Mayor, núm. 26, se ha recibido un completo y variado surtido de paraguas de seda, de mc-rino y algodón, á precios sumamente arreglados.

COLEGIO POLITÉCNICO DE SAN JOSÉ,

dirigido por el Pbro. D. Antonio Sanchez Alcaraz, calle de Bailen, núm. 15, Alicante.

Instrucción primaria elemental y superior.—Segunda enseñanza conforme en un todo con los programas, reglamentos y disposiciones legales vigentes, que comprende los estudios generales hasta obtener el grado de Bachiller.—Estudios de aplicación a la agricultura, industria y comercio.—Clases de preparación para el ingreso en las carreras especiales del Estado, civiles y militares.—Gimnasia, Música, lenguas Francesa e Inglesa, Dibujo lineal, de paisaje, adornos y de figura.—Letra inglesa y de adorno.—Teneduría de libros y contabilidad general por partida doble.

Se admiten a la matrícula alumnos internos, medio-pensionistas y externos.—Se facilitan reglamentos y prospectos a las personas que se dignen pedirlo. a la Direccion del Establecimiento.

A LOS BAÑISTAS

Artículos de uso indispensable ó conveniente que se les recomiendan.

Esponjas inglesas, volcánizadas, higiénicas é incorruptibles.—Nuevo descubrimiento.—Precio, 12 reales una.

Agua de Colonia Oriental.—Vigoriza el sistema nervioso, entonando el tegido muscular.—Es también el mas grato perfume del tocador.—Precio 6 rs. frasco.

Aceite nutritivo imperial.—Conserva, toniza, fortifica y embellece la cabellera. Limpia la cabeza de caspa y erupciones cutáneas.—Precio 6 rs. frasco.

Flor de cold-cream á base de glicerina.—Para blanquear, dar frescura y suavizar el cutis.—Quita, además, toda clase de exantemas ó manchas cutáneas.—Precio 4 rs. bote.

Carteras y estuches de medicaciones alopatricas y homeopáticas, con sus guias manuales ó instrucciones.—Pureza garantida y conservación indefinida.

Carbónicas y gaseosas refrescantes en polvo.—Aparatos de varias formas y sistemas, para obtenerlas en líquido con toda perfeccion y notable economía.

Y muchos otros artículos de verdadera utilidad en el ramo de la higiene y medicina domésticas.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, Plaza de la Libertad, (antes de las Barcas), Alicante.

TINTURA PADRÓ Para el pelo sin manchar en el azabache.

La operación es sumamente sencilla. Quince años de éxito infalible son la mejor garantía para el público.—Caja 18 reales.

Alicante, farmacias de Soler y Rodriguez Hernandez.

SOLUCION ODET DE BIFOSFATO DE CAL DOSADA.

La solución *Odet de Bifosfats de Cal puro* disuelve de un modo rápido maravilloso, los elementos mórbidos y cicatriza los túberculos del pulmón.

Los ensayos clínicos hechos en muchos hospitales de Francia han dado un resultado prodigioso. (*Journal de médecine et chirurgie pratique* Octubre 1871.)

Bajo la acción de este nuevo preparado, la sustancia azoada de los alimentos se convierte en carne muscular.

(Archives y *generaux de médecine et chirurgie* 1869 y 70.) Sobre toda la medicación bi-fosfada aplicada a las enfermedades del pecho es una de las que, por un racionalismo encantador deben seducir al práctico es, tudioso.

Unico depósito en Alicante, Laboratorio Químico y Farmacia de D. Juan R. Hernandez, Mayor 22.

También se encuentra en este establecimiento un abundante y variado surtido de Jarabes y pastas pectorales cuya legitimidad se garantizan.

Quincalla y bisutería.

Las personas que se dignen visitar el acreditado establecimiento de José María Parreño, Mayor, 26, en el que se ha recibido un elegante surtido, encontrarán con los mismos beneficios que ha recibido de las fábricas, los géneros siguientes:

Pendientes, medias aderezos, alfileres, pulseras, adornos para la cabeza, cinturones, ganchos para reloj, tarjeteros, sombrillas para señora en algodón, seda y raso, forradas y sin forrar, quitasoles para caballero en algodón satinados y seda, bastones, cadenas para reloj, gemelos y botonaduras, guardapelos, cigarreras con música, petacas, Carteras, portiers, transparentes, juguetes, coches de muñeca de un asiento, y una infinidad de artículos.

DENTICINA INFALIBLE.

Es el consuelo de las madres, pues salva de la muerte á los niños que sufren la dentición. Facilita la salida y desarrollo de la dentadura, devolviendo la salud á los niños, quitándoles el martirio de los dolores de las encías, del fuego, de la erupción dentaria, de los trastornos del estómago y vientre, vómitos, diarrea, convulsiones epilépticas ó alferacia, el encanijamiento y todos los accidentes y consecuencias de la dentición penosa ó difícil. Reaparece la baba y se reaniman los niños al benéfico influjo de la *Denticina*. Caja con 18 dosis, 12 rs., y 4 reales mas se remite certificada. Una caja salva al niño siempre, pero á veces se necesitan dos cajas para *desencanijarle*, y se remiten dos por 30 reales. *Exito asombroso.*

Autor, P. F. Izquierdo, Madrid, calle de Pontejos, 6, farmacia general española, Alicante, Soler, plaza de San Cristóbal, núm. 12.

A los carpinteros, herreros y demás oficios.

Azuclas. Limas. Triángulos. Hachas. Escofina. Barreas. Garlopas. Sierras. Berbiquies. Cepillos. Serruchos. Formones. Junteras. Verdugos. Gubias. Guillames. Compases. Roblones. Tenazas. Terrajas. Escuadras. Alicates. Triscadores. Destornillad. Corta-frios. Ficheros. Cuchillas. Martillos. Saca-bocados.

Guillermo Lopez hermanos, calle Mayor, núm. 13, Alicante.

GONORREAS.

LAS CAPSULAS PERUVIANAS del Dr. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Se venden en las principales boticas de Alicante y su provincia á 16 rs. frasco de 75 cápsulas.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

GRAN SURTIDO DE FERRETERIA.

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuertes de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerrojos ó forrellats y fallebas. Cerraduras de puertas de calle, sala, cuartos, armarios, cajon, cómodas, arcas, pupitre y medieras. Candados de todos tamaños.

Por el gran despacho que tiene esta acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

GUILLÉN LOPEZ HERMANOS, calle Mayor, núm. 13, Alicante

CAMAS INGLESAS MAQUEADAS de hierro y doradas finas.

De un cuerpo. De canúigo ó camoras. De matrimonio. Se recomiendan por sus bonitos dibujos, solidez y precios económicos. Guillermo Lopez hermanos, calle Mayor, núm. 13, Alicante.

ASMA

CURADA RADICALMENTE CON LOS MARAVILLOSOS CIGARRILLOS CLIMENT.

8 reales caja en toda España.

Estos cigarrillos son los Unicos de prontos y eficaces resultados en el ASMA, OPRESION, TOS, CATARROS, NEURALGIAS DEL PECHO, DEL CORAZON, etc. Su uso continuado por breves dias hace desaparecer estas enfermedades por antiguas y rebeldes que sean.

Los pedidos al por mayor se dirigirán á la farmacia de D. José Climent, calle de San Vicente, núm. 161.—Valencia.

En ALICANTE de venta por mayor y menor Sres. D. J. Rodriguez Hernandez, calle Mayor y D. José Soler, plaza de S. Cristóbal.—Alcoy: D. Rafael Alfonso.—Dénia; D. Mateo Coarnerma y Sres. Chelvi hermanos.—Novelda: D. Rafael Cantó.—Ondara: Sres. Chelvi hermanos.

IMPORTANTISIMO: Toda caja que no lleve el retrato, firma y rúbrica de su inventor, debe considerarse como falsificada.

FRAGANCIA IMPERECEDERA.



CÉLEBRE

AGUA FLORIDA

de Murray y Lanman.

El Perfume mas fortaleciente y duradero que se conoce para el Tocador, el Pañuelo y el Baño.

Preparado solamente por sus dueños,

LANMAN y KEMP, Nueva York.

Y de venta en todas las Perfumerías, Boticas y Droguerías, y al por mayor Sres. Ferrer y Batlle Barcelona.

A los hojalateros.

Hojalatas dulces CA X IC

» CA X CD (marca.)

Grifos metal todos números.

Estero superior. Bandera y Cordero

Lamparillas para aceite tamaños corrientes.

Cobre en planchas, varios gruesos.

Laton en planchas, varios números.

Diamantes superiores para cortar cristales.

GUILLÉN LOPEZ HERMANOS,

Mayor, núm. 13, Alicante.

Malatas. Sombreros. Planchas vapor. d. ordinarias. Grifos superior. Atamatas. Bolsas de viaje. Lancetas. Saos de noche. Carambola. Bataños. Guitaperolas. Pechas.

Cucharas. Cuchillos. Tenedores. Cucharonas. Navajas. Cortaplumas. Hites. Pluneros. Antojos. Pechas.

Guillermo Lopez Hermanos, calle Mayor, núm. 13, Alicante.

Servicio de Vapores entre ALICANTE Y ORAN.

Dos viajes semanales.

AMALIA

CORREO DE ALICANTE.

Saldrán de Alicante para Oran directamente, los martes y viernes á las cuatro de la tarde.

Admiten carga y pasaje.

Consignatarios, del Correo de Alicante, D. Juan Mas Dols, del Amalia, D. Gregorio Carratalá é hijo

VAPOR IBARRA NUM. 1.

Saldrá el dia 6 del corriente para Cartagena, Málaga, Cadiz, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Gijon, Santander y Bilbao.

Admite carga y pasajeros.

Consignatarios, Faes hermanos y compañía.

TINTURA UNICA

(un solo frasco,) la mas fácil de emplear; tiene la barba instantáneamente, sin lavadura ni preparacion. 26 r. Paris, FILLIOL ET ANDOQUE, 47, r. Vivienne. Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31; — en Alicante, Guillen Lopez hermanos.

En las mismas casas está de venta la

POMADA CON ALQUITRAN Y QUINA del Dr. NYSTEN, para curar todas las enfermedades de los cabellos. Precio 14 rs. Paris, FILLIOL ET ANDOQUE.

INFAIBLE CURACION DEL REUMATISMO.

El maravilloso Aceite de bellotas con savia de coco, mejorado y recomendado por muchos médicos de todos los sistemas, y 800 periódicos, lo cura en pocas horas con solo friccionarse, mejor y mas barato que todos los remedios conocidos hasta el dia Jardines, 5, Madrid, y en 2.500 boticas, droguerías y perfumerías. Precios 6, 12 y 18 reales frasco con dos bustos, prospecto timbrado y etiqueta rizada, porque ha falsificadores. El inventor, L. de Brea y Moreo. (Valor de dos cuartos bastr á veces para curarse.)

Los torpes de piernas por su edad avanzada, andarán bien con solo friccionarse poniendo franela encima.

Nota.—Hay Cafe de bellotas para curar la disírra en una hora, 6 rs. cajita

En Alicante, farmacias del Dr. Bellido, Dr Soler, Dr Hernandez, y en la representacion del Sr Nuñez.—Alcoy, farmacia del Dr Alfonso.

PERFUMERIA.

De las mas acreditadas fábricas del pais y extranjero se acaba de recibir en el establecimiento de José María Parreño, Mayor, 26, un completo y variado surtido en pomadas, jabones, extractos, aceites, agua de Colonia y vinagres y todos los artículos comprendidos en este ramo

AVISO IMPORTANTE.

Es tan grande y de tal naturaleza la emulacion, pero la emulacion poco nos ble de algunos fabricantes de chocolate, que no pudiendo alcanzar aquellos perfeccion de Matias Lopez ha logrado en los productos de su fábrica, para ser tenen con éste la competencia, presentándolos al público con sus marcas propias. han apelado á usar en sus pastas como marcas las mismas que Lopez; es decir, en las pastas el busto, y en las cubiertas, el retrato, con la intencion sin duda, de que su género se confunda por medio de este disfraz con el de Matias Lopez, y vender por este medio ingenioso, aunque poco digno, lo que de otro modo n, podrian vender nunca. En este concepto, como con semejante astucia pudieron perjudicarse al buen nombre que Matias Lopez ha conseguido alcanzar en ea público por la pureza y por la perfeccion de sus chocolates, ha determinado su- l primir el retrato ó busto en las pastas, adoptando las marcas siguientes:

Los chocolates de precio de 5 y 6 reales libra, son tabletas ó medias libras divididas en 8 onzas que son ocho cuadros, y cada uno de estos cuadros encierra cuatro agalloncitos ó estrias, y en una estria ó agallon se lee *Matias* y en el otro Lopez, y así sucesivamente.

Los de 7 y 8 reales libra, también son tabletas ó medias libras, divididas en 8 onzas cada tableta, y cada una de estas onzas se divide también en cuatro agalloncitos ó estrias, sin recuadro, y en un agallon se lee *Matias*, y en el otro Lopez, y así en los demás.

En los chocolates de mayor precio, como no tenían busto, se sigue estampando en ellos la misma marca que hoy llevan.

Veá el público á lo que Matias Lopez se ha visto obligado inventar, para evitar que con estudiados disfraces se le defraude en sus intereses y se le perjudique en su fama; pero en esta ocasion ha tenido que preverlo todo, y para que sus marcas no puedan ni imitarse ni falsificarse, ha adquirido la propiedad de ellas, y ya tiene derecho de perseguir civil y criminalmente á quien, más bien que imitador, podrá llamarle legalmente falsificador, si lo intentare.

El público, con ese recto y perspicaz criterio que le distingue, comprende desde luego que la gran fama y la superioridad de que gozan los chocolates de Matias Lopez no es ilusoria, puesto que se debe y ha nacido de la pureza y perfecta elaboracion, hasta el punto de haber alcanzado un fabuloso consumo, y que esta es la causa de que haya fabricantes que pretendan imitar siempre sus marcas, ya que no pueden lograr su perfeccion, perfeccion que los ha elevado á la mayor altura, y que por lo mismo puede decirse con certeza y sin jactancia, que los chocolates de Matias Lopez no tienen rival.

Ultimas novedades.

PALOMARES.

Calle Mayor, núm. 10, frente al Casino.

En este establecimiento, recientemente reformado, acaba de recibirse un magnifico surtido procedente de las mas afamadas casas de Paris, consistente en primorosas corbatas de variedad de clases y colores, para Señora y Caballero, Bisutería y perfumería finas y diferentes artículos de moda, todo del mejor gusto y á precios sumamente económicos.

PAPELES PINTADOS.

COMPLETO SURTIDO.

Manuel Garcia, S. Francisco, 22.